

**PENGEMBANGAN MEDIA BUKU SAKU DALAM  
PROGRAM KOPERASI PADETRA ARTOMULYO  
(Di PT Perusahaan Gas Negara Stasiun Pagardewa)**



*Mencerdaskan dan  
Memartabatkan Bangsa*

Oleh

**MOHAMAD ADLI**

**1104620033**

**SKRIPSI**

Ditulis untuk Memenuhi Sebagian Persyaratan dalam Mendapatkan  
Gelar Sarjana Pendidikan

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN MASYARAKAT**

**FAKULTAS ILMU PENDIDIKAN**

**UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA**

**2024**

# PENGEMBANGAN MEDIA BUKU SAKU DALAM PROGRAM KOPERASI PADETRA ARTOMULYO

(Di PT Perusahaan Gas Negara Stasiun Pagardewa)

(*Research and Development* di Perusahaan Gas Negara Stasiun Pagardewa

Sumatera Selatan)

MOHAMAD ADLI

## ABSTRAK

Tujuan dari penelitian ini adalah mengembangkan media dalam bentuk tiga seri buku saku agar pengguna memahami informasi tentang pengembangan produk Koperasi Padetra Artomulyo. Penelitian ini menggunakan pendekatan *Mixed Methode* (Kualitatif & Kuantitatif) dan mengembangkan buku saku dengan model ADDIE yang meliputi (*Analysis, Design, Development, Implementation* dan *Evaluation*). Teknik analisis data yang digunakan adalah teknik analisis statistik deskriptif untuk menguji penilaian ahli media, materi dan hasil belajar pengguna. Pengujian melibatkan 3 ahli media, 1 ahli materi dan menguji hasil belajar 20 anggota koperasi yang beralamat di Blok D, Dusun 4, Desa Pagar Dewa, Sumatera Selatan. Media terdiri dari tiga seri buku saku berjudul (1) Buku Saku Seri 1 Produk Dewa Bibit, (2) Buku Saku Seri 2 Produk Dewa Pupuk, dan (3) Buku Saku Seri 3 Produk Dewa Madu. Temuan penelitian menunjukkan bahwa tiga seri buku saku mendapat penilaian kategori "Sangat Layak" dari ahli materi. Buku Saku Seri 1 memperoleh rata-rata 4,55 (91,1%), Seri 2 yaitu 4,77 (95,5%), dan Seri 3 yaitu 4,88 (97,7%). Uji media oleh tiga ahli pun menunjukkan kategori penilaian "Sangat Layak". Untuk Buku Saku Seri 1, penilai I memberikan nilai *mean* 4.82 (96.4%), penilai II 4.17 (83.5%), dan penilai III 4.52 (90.5%), dengan keseluruhan kriteria "Sangat Layak". Buku Saku Seri 2 memperoleh nilai *mean* dari penilai I sebesar 4.76 (95.2%), penilai II 4.17 (83.5%), dan penilai III 4.52 (90.5%), dengan kriteria yang sama. Buku Saku Seri 3 memperoleh nilai *mean* dari penilai I sebesar 4.94 (98.8%), penilai II 4.17 (83.5%), dan penilai III 4.52 (90.5%), juga dengan kriteria "Sangat Layak". Sedangkan kriteria tingkat hasil belajar pengguna ialah "Sangat Paham" dengan presentase 93%. Berdasarkan hasil tersebut, dapat disimpulkan bahwa ketiga seri buku saku layak digunakan sebagai media referensi pembelajaran bagi anggota koperasi untuk meningkatkan pemahaman pada program pengembangan produk koperasi Padetra Artomulyo, yang dibina oleh PT Perusahaan Gas Negara Stasiun Pagardewa.

Kata Kunci: Buku Saku, ADDIE, Koperasi.

**DEVELOPMENT OF POCKET BOOK MEDIA IN THE  
PADETRA ARTOMULYO COOPERATIVE PROGRAM  
(At PT Perusahaan Gas Negara Pagardewa Station)**

*(Research and Development at PT Perusahaan Gas Negara, Pagardewa  
Station, South Sumatra)*

**MOHAMAD ADLI**

**ABSTRAK**

The purpose of this study is to develop media in the form of three series of pocketbooks so that users understand information about the development of Padetra Artomulyo Cooperative products. This study uses a Mixed Method approach (Qualitative & Quantitative) and develops pocketbooks with the ADDIE model which includes (Analysis, Design, Development, Implementation, and Evaluation). The data analysis technique used is a descriptive statistical analysis technique to test the assessment of media experts, materials and user learning outcomes. The test involved 3 media experts, 1 material expert and tested the learning outcomes of 20 cooperative members who live in Block D, Dusun 4, Pagar Dewa Village, South Sumatra. The media consists of three series of pocket books entitled (1) Pocket Book Series 1 Dewa Bibit Products, (2) Pocket Book Series 2 Dewa Pupuk Products, and (3) Pocket Book Series 3 Dewa Madu Products. The research findings show that the three series of pocketbooks received a "Very Eligible" category assessment from material experts. Pocket Book Series 1 obtained an average of 4.55 (91.1%), Series 2 was 4.77 (95.5%), and Series 3 was 4.88 (97.7%). Media testing by three experts also showed the assessment category "Very Eligible". For Pocket Book Series 1, assessor I gave a mean value of 4.82 (96.4%), assessor II 4.17 (83.5%), and assessor III 4.52 (90.5%), with the overall criteria "Very Eligible". Pocket Book Series 2 obtained a mean value from assessor I of 4.76 (95.2%), assessor II 4.17 (83.5%), and assessor III 4.52 (90.5%), with the same criteria. Pocket Book Series 3 obtained a mean value from assessor I of 4.94 (98.8%), assessor II 4.17 (83.5%), and assessor III 4.52 (90.5%), also with the criteria "Very Eligible". While the criteria for the level of user learning outcomes is "Very Understand" with a percentage of 93%. Based on these results, it can be concluded that the three series of pocketbooks are feasible to be used as a learning reference media for cooperative members to improve their understanding of the Padetra Artomulyo cooperative product development program, which is fostered by PT Perusahaan Gas Negara Stasiun Pagardewa.

Keywords: Pocket Book, ADDIE, Cooperatives.



**LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING DAN PENGESAHAN PANITIA  
UJIAN/SIDANG SKRIPSI**

Judul : Pengembangan Media Buku Saku Dalam Program  
Koperasi Padetra Artomulyo (Di PT Perusahaan Gas  
Negara Stasiun Pagardewa)

Nama Mahasiswa : Mohamad Adli  
Nomor Registrasi : 1104620033  
Program Studi : Pendidikan Masyarakat  
Tanggal Ujian : 1 April 2024

Pembimbing I

Prof. Dr. Durotul Yatimah, M.Pd  
NIP. 195912081986012002

Pembimbing II

Retno Dwi Lestari, S.Sv., M.Pd  
NIP. 198909112022032007

**Panitia Ujian/Sidang Skripsi**

Nama	Tanda Tangan	Tanggal
Dr. Murni Winarsih, S.Pd., M.Pd. (Penanggungjawab)*		29 / 7 -24
Dr. Wirda Hanim, M.Psi. (Wakil Penanggung Jawab)**		29 / 7 -24
Prof. Dr. Anan Sutisna, M.Pd. (Ketua Penguji)***		29 / 7 -24
Drs. Sri Koeswanto Wongsonadi, M.Si. (Anggota)****		16 / 7 -24
Dr. Elais Retnowati, M.Si. (Anggota)****		15 / 5 -24

**Catatan:**

\* Dekan FIP

\*\* Wakil Dekan I

\*\*\* Koordinator Program Studi

\*\*\*\* Dosen Penguji selain Pembimbing dan Koordinator Program Studi



## SURAT PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Saya yang bertanda tangan di bawah ini, mahasiswa Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Jakarta:

Nama : Mohamad Adli

No. Registrasi : 1104620033

Program Studi : Pendidikan Masyarakat

Menyatakan bahwa skripsi yang saya buat dengan judul **“Pengembangan Media Buku Saku Dalam Program Koperasi Padetra Artomulyo (Di PT Perusahaan Gas Negara Stasiun Pagardewa)”** adalah:

1. dibuat dan diselesaikan oleh saya sendiri, berdasarkan data yang diperoleh dari hasil penelitian/pengembangan pada bulan September 2023 – Maret 2024
2. bukan merupakan duplikasi skripsi yang pernah dibuat oleh orang lain atau jiplakan karya tulis orang lain dan bukan terjemahan karya tulis orang lain.

Pernyataan ini saya buat dengan sebenar-benarnya dan saya bersedia menanggung segala akibat yang timbul jika pernyataan saya ini tidak benar.

Jakarta, 14 Maret 2024

Yang Membuat Pernyataan,



(Mohamad Adli)



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN  
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA  
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220  
Telepon/Faksimili: 021-4894221  
Laman: [lib.unj.ac.id](http://lib.unj.ac.id)

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Mohamad Adli  
NIM : 1104620033  
Fakultas/Prodi : Ilmu Pendidikan / Pendidikan Masyarakat  
Alamat email : mohamadadi.sultana@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi     Tesis     Disertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Pengembangan Media Buku Saku Dalam Program  
Koperasi Padetra Artomuly (Di PT Perusahaan Gas Negara  
Stasiun Pagar-dewa)

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta

Penulis

( Mohamad Adli )  
nama dan tanda tangan

## MOTTO DAN PERSEMBAHAN

*Sungguh, Kami telah memberikan kepadamu kemenangan yang nyata.  
(Al-Fath : 1)*

*Cukuplah Allah (menjadi penolong) bagi kami dan Dia sebaik-baik pelindung.  
(Ali 'Imran : 173)*

Dengan rasa syukur yang mendalam, peneliti ingin menyampaikan terima kasih kepada Program Studi Pendidikan Masyarakat. Pengalaman di perkuliahan telah mengajarkan peneliti tentang ambisi, kepercayaan, ketekunan, dan kesabaran.

Perjalanan ini tidak selalu mulus, terkadang dipercaya, terkadang tidak. Ada saat-saat meraih dukungan, namun juga ada saat-saat sendirian tanpa apresiasi. Keputusan peneliti untuk tidak mengikuti seleksi mahasiswa berprestasi saat semester 5 didasari oleh kekhawatiran atas diri sendiri yang saat itu sedang berkegiatan di Desa Sinarjaya, dan di kancha nasional mewakili Kemendikbud Ristek di FKM G20 Sanur, Bali karena keterlibatan atas kesalahpahaman menjadi sebuah pilihan yang penuh pertimbangan.

Peneliti tidak pernah melupakan pelajaran berharga di saat itu. Meski dihadapkan pada kekecewaan dan hambatan, rasa syukur kepada Allah SWT harus menjadi landasan yang kuat. Terima kasih kepada keluarga dan dosen yang memberikan dukungan, khususnya kepada Mamah tercinta yang mengajarkan kesabaran dan kepercayaan.

Skripsi ini disajikan sebagai ungkapan terima kasih dan komitmen untuk terus yakin pada jalan yang diridhoi Allah. Peneliti sadar akan kesalahan dan dosa, namun bersyukur karena setiap langkah adalah pelajaran dan akan terus belajar karena peneliti adalah pendidik masyarakat yang harus mengaungkan "*Life Long Learning*". Semoga Allah mengampuni kesalahan dan dosa kita semua, serta memberi kesempatan bagi kita untuk bersatu kembali di surga yang penuh kedamaian, di mana tidak ada ruang untuk kebencian. Aamiin.



## KATA PENGANTAR

*Maka berjalanlah di segala penjuru dunia dan makanlah sebahagian dari rezeki-Nya.  
(Al-Mulk : 15)*

Alhamdulillah rabbilamin peneliti panjatkan kepada Allah SWT atas karunia dan rahmat-Nya, peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Pengembangan Media Buku Saku Dalam Program Koperasi Padetra Artomulyo (Di PT Perusahaan Gas Negara Stasiun Pagardewa)” dengan sebaik mungkin. Tugas akhir skripsi ini ditujukan untuk memenuhi syarat mendapatkan gelar sarjana pendidikan.

Peneliti dengan tulus menyadari bahwa pencapaian ini bukanlah hasil dari usaha yang dilakukan sendirian. Dukungan, bimbingan, serta arahan yang diberikan oleh berbagai pihak, telah menjadi pendorong utama dalam menyelesaikan skripsi ini. Oleh karena itu, peneliti ingin mengucapkan rasa terima kasih yang dalam dan penghargaan setinggi-tingginya kepada semua yang telah memberikan kontribusi berarti dalam perjalanan ini.

1. Ibu Dr. Murni Winarsih, S.Pd., M.Pd. selaku Dekan Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Jakarta, Ibu Dr. Wirda Hanim, M.Psi selaku Wakil Dekan I Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Negeri Jakarta dan Ibu Dr. Henny Herawaty BR.D, M.Pd. selaku Ketua Program Studi Pendidikan Masyarakat jenjang Sarjana.
2. Ibu Prof. Dr. Durotul Yatimah, M.Pd. beserta Ibu Retno Dwi Lestari, S.Sy., M.Pd. selaku Dosen Pembimbing I dan II selama proses penyusunan tugas akhir ini.
3. Bapak Santiaji Gunawan dan Bapak Khoirul Huda selaku Head Group HSSE di PT Perusahaan Gas Negara Tbk (PGN).
4. Bapak Ade Nandang sebagai ahli materi buku saku dan ketiga ahli media yaitu Bapak Dr. Daddy Darmawan, S.S., M.Si., Bapak Nararia Utama Putra, M.Pd, dan Ibu RA Murti Kusuma W.S.IP, M.Si.
5. Mamah dan Bapak, Ibu Maria Ningsih dan Bapak Deni Sultanudin. Atas dukungan lahir dan batin yang telah dicurahkan, tidak ada yang tepat selain surga untuk membalas seluruh jerih payah Mamah dan Bapak dalam mendidik peneliti.



6. Mas Lukas, Mas Raushan, dan Mas Gokhan selaku *Community Development Officer* selama magang di PGN Stasiun Pagardewa.
7. Seluruh pengurus Koperasi Padetra Artomulyo dan masyarakat Desa Pagar Dewa yang tidak bisa disebutkan satu persatu oleh peneliti.
8. Rifdah, Allysa, dan Fanny selaku team PPE yang sudah berjuang bersama dengan memotivasi dan saling mendukung satu sama lain dalam proses penyusunan proposal skripsi di PGN Stasiun Pagardewa.
9. 20 anggota yang mengisi kuesioner respon anggota koperasi terhadap buku saku seri 1, 2 dan 3 yang tidak bisa disebutkan satu persatu oleh peneliti.
10. Semua pihak yang ikut turut memberikan waktu, informasi dan tenaga secara ikhlas selama proses penyusunan skripsi ini.

Naskah skripsi ini jauh dari kata sempurna, karena keterbatasan dan kurangnya jam terbang. Oleh karena itu, peneliti berharap dapat belajar lebih banyak lagi dalam mengimplementasikan ilmu yang didapatkan. Semoga Allah SWT memberikan balasan atas kebaikan semua pihak yang telah membantu peneliti dalam menyelesaikan tugas akhir ini.

Jakarta, 29 Februari 2024

Peneliti

## DAFTAR ISI

<b>COVER JUDUL</b>	
<b>ABSTRAK .....</b>	<b>ii</b>
<b>SURAT PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....</b>	<b>iv</b>
<b>MOTTO DAN PERSEMBAHAN.....</b>	<b>v</b>
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	<b>vi</b>
<b>DAFTAR ISI.....</b>	<b>viii</b>
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	<b>x</b>
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	<b>xi</b>
<b>DAFTAR GRAFIK .....</b>	<b>xii</b>
<b>BAB I PENDAHULUAN.....</b>	<b>1</b>
A. Konteks Penelitian.....	1
B. Fokus Penelitian .....	7
C. Tujuan Penelitian.....	8
D. Kegunaan Hasil Penelitian .....	8
<b>BAB II KAJIAN TEORITIK.....</b>	<b>10</b>
A. Kajian Fokus Penelitian .....	10
1. Hakikat Koperasi .....	10
2. Hakikat Pendampingan Masyarakat.....	15
3. Hakikat Media Pembelajaran .....	19
4. Hakikat Media Pembelajaran Buku Saku.....	25
B. Hasil Penelitian Yang Relevan .....	29
C. Kerangka Konsep Pengembangan.....	31
D. Rancangan Model Pengembangan .....	32
<b>BAB III METODOLOGI PENELITIAN .....</b>	<b>35</b>
A. Tujuan Khusus Penelitian.....	35
B. Metode Penelitian.....	35
C. Latar Penelitian .....	37
D. Prosedur Pengembang Buku Saku .....	37
E. Prosedur Pengumpulan dan Perekaman Data.....	42
F. Instrumen Penelitian.....	44
G. Teknik Analisis Data .....	46
<b>BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN.....</b>	<b>50</b>



A. Deskripsi Data .....	50
B. Nama Produk .....	58
C. Karakteristik Produk .....	59
D. Analisis Data .....	61
E. Prosedur Pemanfaatan Produk .....	70
F. Pembahasan .....	71
G. Keterbatasan Penelitian .....	79
<b>BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN .....</b>	<b>81</b>
A. Kesimpulan.....	81
B. Implikasi.....	82
C. Saran.....	82
<b>DAFTAR PUSTAKA.....</b>	<b>84</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>	<b>87</b>



## DAFTAR TABEL

<b>Tabel 3.1</b> Kisi - kisi Instrumen Ahli Materi.....	39
<b>Tabel 3.2</b> Kisi - kisi Instrumen Ahli Media .....	39
<b>Tabel 3.3</b> Kisi - kisi Instrumen Responden.....	40
<b>Tabel 3.4</b> Pedoman Penilaian Indeks Validitas Aiken V .....	42
<b>Tabel 3.5</b> Pedoman Interpretasi terhadap Koefisien Korelasi .....	44
<b>Tabel 3.6</b> Aturan Konversi skor Instrumen Respon Anggota Koperasi .....	44
<b>Tabel 3.7</b> Konversi Data Kuantitatif Menjadi data Kualitati.....	45
<b>Tabel 3.8</b> Pedoman Konversi Skor .....	46
<b>Tabel 4.1</b> Deskripsi Produk Buku Saku Seri 1, 2 dan 3.....	47
<b>Tabel 4.2</b> Rekapitulasi Penilaian Ahli Materi Buku Saku Seri 1.....	58
<b>Tabel 4.3</b> Rekapitulasi Penilaian Ahli Materi Buku Saku Seri 2.....	58
<b>Tabel 4.4</b> Rekapitulasi Penilaian Ahli Materi Buku Saku Seri 3.....	59
<b>Tabel 4.5</b> Rekapitulasi Penilaian Ahli Media Buku Saku Seri 1 .....	60
<b>Tabel 4.6</b> Rekapitulasi Penilaian Ahli Media Buku Saku Seri 2.....	60
<b>Tabel 4.7</b> Rekapitulasi Penilaian Ahli Media Buku Saku Seri 3 .....	61
<b>Tabel 4.8</b> Saran/Tanggapan Validator Revisi ke 1 .....	62
<b>Tabel 4.9</b> Saran/Tanggapan Validator Revisi ke 3 .....	63
<b>Tabel 4.10</b> Saran/Tanggapan Validator Revisi ke 4.....	64
<b>Tabel 4.11</b> Daftar Responden & Hasil Belajar Pengguna.....	65
<b>Tabel 4.12</b> Pembahasan Hasil Belajar Pengguna.....	78



## DAFTAR GAMBAR

<b>Gambar 3.1</b> Langkah Model Pengembangan ADDIE .....	36
<b>Gambar 4.1</b> Aplikasi Pinterest Sebagai Tools Referensi Desain.....	52
<b>Gambar 4.2</b> Canva Sebagai Aplikasi Desain Cover Buku Saku Seri 1, 2 dan 3 .	52



## DAFTAR GRAFIK

<b>Grafik 2.1</b> Kerangka Konsep Pengembangan Buku Saku .....	31
<b>Grafik 2.2</b> Flowchart Pengembangan Buku Saku .....	319
<b>Grafik 3.1</b> Flowchart Tahap Evaluasi .....	34
<b>Grafik 4.1</b> Flowchart Tahap Evaluasi.....	55

